

CONTEXTO ECONÓMICO – Semana 19.09.2022

Indicadores

- ❖ **Hacienda:** La Hacienda pública hace caja con el incremento de la inflación por encima de los dos dígitos y con la subida general de los precios. Se han elevado los ingresos por impuestos y cotizaciones sociales **hasta alcanzar los 119.251 millones de euros**, que sumado al resto de recursos no financieros, **elevan los ingresos de las arcas públicas a 148.415 millones**, según los datos del informe de ejecución presupuestaria publicados por el Ministerio de Hacienda.

- ❖ **Déficit público:** El déficit del conjunto de las administraciones públicas se situó en el primer semestre en **29.643 millones de euros, un 45,4% menos que en el mismo periodo de 2021** y equivalente al 2,27% del PIB. Esta corrección del déficit se produjo principalmente gracias a la buena marcha de los ingresos, que se dispararon un 12,7% impulsados por la recaudación, un repunte muy superior al crecimiento de los gastos, del 1,3%, según los datos de ejecución presupuestaria publicados ayer por el Ministerio de Hacienda. Por subsectores, como es habitual, **la mayor parte del déficit se concentró en la administración central, 22.388 millones, un 43,3% menos y equivalente a un 1,71% del PIB.**

- ❖ **Inflación:** En conjunto la cesta alimenticia estándar que define el Instituto Nacional de Estadística (INE) para medir la evolución de los precios se ha encarecido **un 13,8% entre agosto de 2021 y agosto de 2022**. Estadística ha admitido en su nota que estamos **ante la mayor subida de los precios de los alimentos** desde que estos se empezaron a medir de forma específica en 1994. El Ministerio de Agricultura ha reconocido que la expectativa del Gobierno no va más allá de que esta situación se estabilice o como mucho experimente una **ligera bajada en los próximos meses, dejando ya para 2023 una caída más significativa.**
 - El IPC cerró el mes de agosto en el **10,5%**, una décima más de lo avanzado a finales de agosto, pero sobre todo por encima del umbral del 10% por tercer mes consecutivo.

 - El optimismo se modera entre los servicios de análisis acerca de la situación económica de España. Desde el Panel de la Fundación de Cajas de Ahorros (Funcas), **se prevé que nuestro país cierre el año con una inflación media total del 8,6%**, encadenando subidas mes a mes desde mayo de 2021. En cuanto a **2023, la previsión de consenso se revisó al alza hasta el 3,8%**, tanto para el Índice de Precios de Consumo (IPC) general como el subyacente.

- ❖ **Sueldos:** La imparable escalada de la inflación sigue sin trasladarse al salario de los trabajadores españoles. O, al menos, no con la misma intensidad que en las principales economías europeas. **Según datos de la oficina estadística Eurostat, el incremento medio por hora trabajada en España fue del 2,6% entre abril y junio de 2022**, tres décimas menos que en el primer trimestre y **muy por debajo de la media del 4,1% registrada en la zona euro y del 4,4% en el conjunto de la Unión Europea.**

- ❖ **Empleo:** El número de **vacantes en España alcanzó a cierre del segundo trimestre del año el récord de 145.053**, una cifra de empleos sin cubrir que no se había registrado en el país desde que el Instituto Nacional de Estadística (INE) empezó a contabilizar esta variable. Esto supone que **en un año el número de vacantes ha aumentado en 25.841 debido a las dificultades que tienen las empresas** (especialmente las del sector servicios) para encontrar trabajadores que ocupen los puestos demandados, **pese a la paradoja de que la tasa de paro se sitúa en el 12,48%** y de que el Servicio Público de Empleo Estatal tiene apuntados en sus listas a **2.924.240 desempleados**.

Seguimiento del Gobierno

- ❖ **Pensiones:** El Ministerio de Seguridad Social sigue adelante con su idea de **ampliar el periodo de tiempo para calcular la pensión de los futuros jubilados** pese al fuerte rechazo que esta propuesta genera en gran parte del arco parlamentario y en los sindicatos. No obstante, el Ministerio pretende hacerlo sin perjudicar a nadie, sin que suponga un recorte, por lo que sí ha descartado totalmente su planteamiento inicial, que no era otro que **aumentar los 25 últimos años que se tienen en cuenta en la actualidad para el cómputo de las pensiones a 35 años**, una medida que se filtró a principio de la negociación de la reforma de las pensiones y que generó un rechazo total tanto a nivel político como social.
- ❖ **Ley Start Up:** El Gobierno ha asegurado que la ley de fomento del ecosistema de las empresas emergentes, conocida como **ley de Start Up, será aprobada en el presente periodo de sesiones del Congreso**, que se inició este mes de septiembre y que se extenderá hasta diciembre. Esta **ley prevé la puesta en marcha de un nuevo marco regulatorio pionero para las empresas emergentes** que **flexibilice la carga burocrática e introduzca otras cuestiones como adaptar la fiscalidad**.
- ❖ **Plan de recuperación:** El Gobierno trabaja contrarreloj para presentar antes de que acabe el año la adenda al **Plan de Recuperación que permitirá al país acceder a otros 80.000 millones de euros en préstamos a devolver de la Unión Europea**, pero lo hace cuando aún tiene **23.900 millones pendientes de ejecutar de los 28.200 que estaban presupuestados** para este ejercicio.
 - Según ha publicado la Intervención General de la Administración del Estado (IGAE), **en los primeros siete meses del año el Ejecutivo sólo ha desembolsado 4.754 millones de euros de los fondos Next Generation**, un 15,8% de los que tiene previsto desplegar en 2022, de los que **un 60% han sido transferencias a comunidades autónomas para que ellas los ejecuten**.
 - Sí ha hecho **autorizaciones por 14.574 millones de euros** (un 51,5%) y ha comprometido gastos por 9.066 millones (32%), pero **el dinero que ha salido de las arcas de la Administración Central es muy inferior** y aún menor es el que ha llegado realmente al tejido productivo.

- ❖ **Seguimiento de fraude:** La vigilancia y el control a las empresas aumentará este año de forma notable. **La Agencia Tributaria ha firmado un convenio de colaboración con la Inspección de Trabajo para compartir más información de sus bases de datos** y de forma automática con el objetivo de **encontrar fraude fiscal y a la Seguridad Social en las compañías**. El proceso se hará de manera automatizada.
 - Los **datos suministrados por la Agencia Tributaria serán los declarados por los contribuyentes** y demás obligados a suministrar información sin que, con carácter general, se sometan a actividad alguna de verificación previa a su automatización.

Actualidad económica

- ❖ **Precios a la alimentación:** La elaboración de una cesta o lista de productos básicos a precios más asequibles que propugna el Ejecutivo **choca con un sector que defiende que ya ofrece los alimentos a los precios más bajos que puede**, y que lo serían más si sus costes diesen tregua. El sector se defiende ante la idea de que sus empresas cuentan con los márgenes necesarios para aplicar bajadas de precios.
 - Carrefour ha tomado la iniciativa, en el debate abierto sobre los precios de la alimentación y las posibles medidas para atajarlo, **anunciando el lanzamiento de una cesta de 30 productos básicos por 30 euros**, para proteger el poder adquisitivo de sus clientes.
 - La distribución considera que el diagnóstico que se ha hecho sobre sus márgenes de beneficios no tiene base científica, según ha asegurado la patronal de supermercados Asedas. El sector también discrepa en lo que a los precios se refiere. Anged ha asegurado que **sus precios han subido un 7%, por debajo de la media del 12,6% de toda la industria** y que no hay comportamientos anómalos que justifiquen su intervención.
- ❖ **Concursos acreedores:** El 30 de junio finalizó la última prórroga aprobada por el Gobierno de la moratoria concursal y, según el informe emitido por el Registro Mercantil del Colegio de Registradores de España, **durante el mes de agosto se registraron 245 concursos de acreedores, lo que representa un aumento del 15,6% sobre el mismo mes de 2021**, con una **fuerte influencia de Madrid, Cataluña y la Comunidad Valenciana**, que constituyeron conjuntamente cerca de siete de cada diez concursos presentados.
 - Este incremento de la actividad concursal llega tras un crecimiento moderado durante el tercer trimestre de 2021. Así, hasta junio de este año, **se habían observado altibajos en los datos, destacando un descenso del 16,8% en abril**.

- ❖ **Pymes:** Las primeras señales de aviso las refleja la estadística de la Seguridad Social, cuyos datos reflejan que **en solo un mes, en agosto, se perdieron más de 19.000 pymes y autónomos**. Una tendencia que ha llevado a Cepyme y a ATA a exigir al Ejecutivo **un plan integral de apoyo a la empresa** y, sobre todo, no tomar medidas que agraven la situación de un colectivo que aún trata de recuperarse del golpe del Covid en un contexto de precios y costes disparados.
 - Cepyme insta a **replicar lo que están haciendo otros países europeos, un programa que permita a las empresas españolas competir en igualdad de condiciones con sus homólogas europeas**. Recuerda que no puede repetirse la situación vivida durante la pandemia, cuando **las ayudas directas aprobadas por el Gobierno representaron tan solo el 0,6% del PIB**, frente a **porcentajes del 3,5% en otros países como Alemania o Países Bajos**.
 - **Mortalidad:** Cepyme advierte de un **incremento de mortalidad empresarial en los próximos meses**, auspiciada en parte por el fin de la moratoria concursal el pasado 30 de junio. Por el momento, los concursos exprés **representaron un 73,68% del total en agosto**.
 - **Fondos Europeos:** Entre mayo y finales de julio **el 24,2% del tejido empresarial entre seis o más empleados había solicitado los fondos Next Generation** de la UE o tenía en mente hacerlo. En concreto, **el 14,2% declaraba que ya los ha solicitado y el 10% que no los ha pedido pero que piensa hacerlo**. El 56,7% que ni los ha solicitado ni los piensa solicitar. De mantenerse estas proporciones, **como máximo podrían acogerse a los fondos el 43,3% de las empresas entre seis y 10 trabajadores**.
 - **Liquidez:** El **40% de los pequeños y medianos negocios han cerrado con pérdidas durante el primer semestre de 2022**, más de **700.000 pymes tienen serios problemas de liquidez** y en estos momentos están **en quiebra técnica unas 90.000 empresas**, según se desprende del nuevo Barómetro elaborado por el Consejo General de los Colegios de Gestores Administrativos.

- ❖ **Pensiones:** Las negociaciones para la segunda parte de la reforma de las pensiones han comenzado. **Una de las patas será la adecuación del periodo que se utiliza para calcular la prestación inicial**. El Ministerio de Seguridad Social ha afirmado que estos cambios tendrán un efecto neutro. Por su parte, el Banco de España ha publicado **estimaciones sobre cómo afectaría este tipo de modificaciones al cálculo de la prestación inicial**: subir el periodo desde los 25 años actuales hasta los 35 **implicaría un recorte del 8,2% de la pensión inicial media**.

- ❖ **Contratos indefinidos:** En el segundo trimestre del año, seis meses después de la entrada en vigor de la reforma laboral, **los asalariados con contrato indefinido que trabajan a jornada parcial alcanzaron los 1,58 millones**. Se trata de la mayor cifra de toda la serie histórica de la Encuesta de Población Activa (EPA), que se remonta a 2005. **Este récord se debe a un incremento del 12% en términos interanuales**, cuatro puntos más que lo que aumentaron los trabajadores a jornada completa. **Aunque este repunte se ha visto matizado por la reducción de los empleos temporales a jornada parcial, que han caído también un 12%**.

- De esta forma, **el 62,2% de los trabajadores a tiempo parcial tiene un contrato indefinido**, el mayor porcentaje de la serie histórica, un nivel solo superado por el segundo trimestre de 2020.

Mercados

- ❖ **Energéticas:** La Comisión Europea ha propuesto **medidas extraordinarias para contener los precios energéticos**, en un momento en el que las facturas están asfixiando a familias y empresas debido a la guerra en Ucrania y el chantaje ruso. **La iniciativa será debatida en la reunión de los ministros de Energía de los Veintisiete prevista para el 30 de septiembre.**
 - Como medida estrella, el Ejecutivo comunitario **propone establecer un límite a los ingresos extraordinarios de las fuentes de energía** como las nucleares, renovables y lignito (denominadas inframarginales). A pesar de ser mucho más baratas que el gas, el sistema de fijación de precios actual encarece la factura final y **la Comisión ha decidido establecer un tope para que en las subastas el precio máximo no supere los 180 euros/MWh.**
 - Se espera que los países **recauden la diferencia entre este montante y el precio del mercado** y que usen el dinero para **auxiliar a los colectivos más vulnerables** o para promover la inversión renovable.
- ❖ **Sector servicios:** De las 145.000 vacantes, **nueve de cada diez son atribuibles al sector servicios**, ya que es **responsable de más de 130.000 de ellas**. En el segundo trimestre del pasado año, **los servicios superaron las 100.000 vacantes**, y aunque durante el último trimestre del año bajó de ese umbral, desde entonces su subida es destacada: **casi 25.000 en el primer trimestre del año y otras 11.000 en los tres meses siguientes**. En comparación con el sector servicios, las vacantes surgidas en la industria y la construcción están muy por debajo.